
 

 

 

Riunione del Consiglio Nazionale della Mathesis 

Verbale n. 5 – Triennio 2021-2023 

 
Il giorno 28 aprile 2021, alle ore 20:00, si riunisce, in modalità telematica attraverso la piattaforma 
Meet, il Consiglio Nazionale della Mathesis per discutere e deliberare sul seguente ordine del 
giorno: 

1. Comunicazioni; 
2. Nuova composizione del Consiglio; 
3. Problemi riguardanti le sezioni; 
4. Periodico di Matematiche; 
5. Attività dell’associazione: stato e proposte; 
6. Varie ed eventuali. 

Sono presenti: 

Franzina Roberto 

Iacino Serenella 

Iorfida Vincenzo 

de Giovanni Francesco 

Maletta Giulio 

Pedone Marcello 

Osti Susi 

Russo Alessio 

Santini Annalisa 

Sicolo Francesco 

Ventrone Pasqualina 

Presiede la riunione il prof. F. de Giovanni, presidente nazionale della Mathesis, e funge da 
segretario verbalizzante il prof. A. Russo, segretario nazionale della Mathesis. 

Nell’ambito del punto 1, il Presidente comunica che, a seguito delle dimissioni dal Consiglio 
Nazionale dei professori Bertoni, Labianca, Maddalena e Restuccia, ha contattato i quattro primi 
eletti nella graduatoria legata alle elezioni per il rinnovo del Consiglio Nazionale per il triennio 



2021-2023, le professoresse Serenella Iacino, Susi Osti, Annalisa Santini e  Pasqualina Ventrone, 
per la nomina a Consigliere Nazionale. Tale richiesta è stata da loro accettata. Pertanto il 
Consiglio Nazionale Mathesis per il triennio 2021-2023 risulta così costituito: 

Francesco de Giovanni (Presidente)  

Vincenzo Iorfida (Vice-Presidente) 

Alessio Russo (Segretario) 

Roberto Franzina (Tesoriere) 

Iacino Serenella (Consigliere) 

Maletta Giulio (Consigliere) 

Pedone Marcello (Consigliere) 

Osti Susi (Consigliere) 

Santini Annalisa (Consigliere) 

Sicolo Francesco (Consigliere) 

Ventrone Pasqualina (Consigliere) 

Il Presidente propone al Consiglio che il punto 4 dell’O. d. G., per ragioni organizzative, preceda 
il punto 3. Il Consiglio approva la proposta. 

Il Presidente, dopo aver ricordato che nell’ultimo Consiglio Nazionale, tenutosi il 25 marzo 2021, 
fu deciso che il volume 12, 2020, del Periodico di Matematiche sarebbe stato stampato e spedito 
a ciascuno dei soci Mathesis iscritti nell’annualità 2020, informa il Consiglio di aver ricevuto le 
bozze del suddetto volume. 

Il Presidente illustra l’opportunità di andare nella direzione di produrre il solo formato digitale, a 
partire dal 2021. Ciò avrebbe il vantaggio di abbattere i costi legati alla stampa e alla spedizione 
del volume che per il 2020 sono stati di circa 15000 euro, un terzo dei quali per le sole spese di 
spedizione. Peraltro, la produzione del solo volume digitale, accessibile esclusivamente ai soci, 
sarebbe in linea con la maggior parte delle riviste scientifiche. 

Si apre la discussione. Franzina, Pedone e Santini concordano sull’idea di andare nella direzione 
della produzione digitale del Periodico di Matematiche. Dello stesso avviso sono anche Iacino, 
Iorfida, Osti, Russo, Sicolo e Ventrone, con la possibilità da parte di un socio di richiedere, all’atto 
dell’iscrizione, una copia cartacea con un costo aggiuntivo. Santini propone che dopo un triennio 
i fascicoli siano resi accessibili a tutti (soci e non), mentre Osti e Sicolo, suggeriscono che, nel 
momento della pubblicazione di un fascicolo del Periodico, venga scelto un articolo accessibile 
anche ai non soci. Di avviso contrario alla sola produzione digitale del Periodico è Maletta, il 
quale sottolinea che nel mondo della scuola molti sono ancora legati al tradizionale formato  
cartaceo. 

Il Presidente, dopo aver ascoltato l’intervento di ogni Consigliere mette ai voti la seguente 
proposta: 

- A partire dal volume 13, 2021, prevedere la sola versione digitale del Periodico di 

Matematiche scaricabile esclusivamente dagli iscritti alla Mathesis; 

- A partire dall’anno 2022, dare la possibilità al socio di indicare nel modulo di iscrizione 

se desidera ricevere il Periodico in formato cartaceo con un costo aggiuntivo (da 

valutare) rispetto alla quota di iscrizione; per i soli iscritti dell’anno 2021, poiché la 



scadenza delle iscrizioni è fissata per il 31 maggio 2021, dare la possibilità di richiedere 

il Periodico in formato cartaceo anche dopo l’iscrizione; 

- Da ogni fascicolo del Periodico scegliere un articolo fruibile liberamente da tutti; 

- Rendere un fascicolo del Periodico open access trascorso un triennio dalla 

pubblicazione.  

Il Presidente mette ai voti la proposta precedente. Il Consiglio approva a maggioranza, con il solo 
voto contrario del Consigliere Maletta. 

Prima di passare al punto 3 il Presidente ricorda al Consiglio che è opportuno procedere al 
recupero dell’archivio storico del Periodico di Matematiche in modo da implementarlo sul sito 
della Mathesis Nazionale. Il Consigliere Russo dà la propria disponibilità ad occuparsi di tale 
aspetto. 

Il Presidente informa il Consiglio di aver ricevuto delle comunicazioni dalle sezioni di Pavia e di 
Verona. Precisamente, la prof.ssa Pesci, Presidente della sezione di Pavia, ha comunicato 
l’intenzione del Consiglio Direttivo da lei presieduto di uscire dalla Mathesis e, 
conseguentemente, di non inviare le quote della sezione di Pavia. Il verbale della riunione del 
Direttivo della sezione di Pavia in cui è stata presa la decisione suddetta, è stato inviato al 
Presidente Nazionale e sarà allegato al presente verbale (Allegato 1).  Il prof. Corso, Presidente 
della sezione di Verona, ha comunicato attraverso un messaggio di posta elettronica indirizzato 
al Presidente Nazionale, che il giorno 23 marzo 2021 si è riunita l’assemblea dei soci della sezione 
di Verona, e all’unanimità ha deciso che ciascuno dei presenti non avrebbe rinnovato l’iscrizione 
alla Mathesis per l’anno 2021. Il Presidente dichiara di non aver ricevuto dalla sezione di Verona 
alcun verbale relativo all’assemblea suddetta, nonostante ne abbia fatto esplicita richiesta al prof. 
Corso. Inoltre, sottolinea il fatto che la volontà di un consiglio direttivo o di un insieme di soci di 
una sezione di non rinnovare l’iscrizione, non implica la chiusura automatica della sezione 
medesima, e che, in virtù dell’articolo 4 dello Statuto, il Presidente dovrà procedere, sentito il 
Consiglio Nazionale, al ritiro della delega ai consigli direttivi delle sezioni suddette “ad 

accogliere le domande di iscrizione alla Società”. Ciò comporterà che eventuali iscritti a tali 
sezioni o ad altre che dovessero trovarsi nella stessa situazione faranno riferimento direttamente 
al Consiglio Nazionale prima che si proceda alle elezioni dei nuovi consigli direttivi. 

Si apre la discussione. Maletta ribadisce che la permanenza nella Mathesis è un atto libero e che 
qualora un gruppo di persone uscite dalla Mathesis volesse costituire una nuova associazione 
potrebbe liberamente scegliere di usare ancora la parola Mathesis nella designazione del nome. 
Interviene Franzina il quale sottolinea che l’utilizzo di nomi che esplicitamente o in modo 
surrettizio richiamino l’Associazione Mathesis, Società Italiana di Scienze Matematiche e Fisiche 
fondata nel 1895, può creare confusione nei soci e nella comunità scientifica. Sicolo ricorda il 
ruolo che le sezioni hanno sempre avuto nella storia della Mathesis per la diffusione capillare in 
tutti i territori della penisola delle idee e dei progetti dell’Associazione. Quest’ultimo concetto 
viene ripreso da Iorfida il quale stigmatizza l’uso della parola Mathesis di cui in questo periodo 
si sta facendo abbondante utilizzo nel designare il nome di nuove associazioni. Il Presidente, 
riprendendo quanto da lui espresso nell’introduzione al punto in discussione, informa il Consiglio 
della propria intenzione di inviare una lettera ai soci delle sezioni di Pavia, Verona o di altre 
sezioni che nel frattempo si trovassero in situazioni analoghe, in cui, dopo aver ricordato quanto 
avvenuto nella sezione di appartenenza, si spieghi che qualora il socio desiderasse continuare il 
rapporto associativo con la Mathesis, potrà rinnovare l’iscrizione alla propria sezione o ad 
un’altra, esattamente come in passato. Maletta dichiara che la situazione attuale con la decisione 
dei consigli direttivi di  alcune sezioni di abbandonare la Mathesis, è l’effetto di quanto è avvenuto 
a partire dalla prima riunione successiva alle elezioni di novembre 2020 del Consiglio Nazionale 
della Mathesis per il triennio 2020-2021. Sicolo stigmatizza il comportamento di alcuni presidenti 
e soci di sezioni che da molto tempo stanno mettendo in atto azioni destabilizzanti volte a 



delegittimare l’Associazione Mathesis. Interviene il Presidente che informa il Consiglio di aver 
appena ricevuto notizie riguardanti la sezione di Napoli, secondo cui sarebbe stata approvata una 
delibera per l’uscita dalla Mathesis del Consiglio Direttivo e di un insieme di soci. A tale decisione 
si è arrivati mediante una consultazione per posta elettronica in cui è stata utilizzata la formula 
del silenzio assenso; tale consultazione è stata fatta dopo che una riunione all’uopo convocata dal 
Presidente della sezione di Napoli non si era potuta svolgere per mancanza del numero legale. 

Il Presidente chiede al Consiglio un parere sulla proposta, prima illustrata, di scrivere ai soci delle 
sezioni di Pavia, Verona e Napoli. Inoltre, propone di inviare una lettera ai presidenti di tali 
sezioni in cui si ritira la delega a raccogliere iscrizioni, secondo quanto disposto dall’articolo 4 
dello Statuto, e si dispone il trasferimento di ogni documento relativo alla gestione della sezione, 
nonché eventuali fondi residui, al presidente del nuovo Consiglio direttivo. In particolare, nella 
lettera indirizzata al prof. Buonocore, Presidente della sezione di Napoli, verrà comunicata 
l’intenzione di investire la Consulta Nazionale per un parere riguardo alla procedura da lui 
adottata che surrettiziamente avrebbe indotto i soci della sezione di Napoli ad uscire dalla 
Mathesis. Il Consiglio approva con la sola astensione di Maletta. 

Si passa al punto 5. Il Presidente illustra ai nuovi Consiglieri la programmazione delle attività che 
è stata fatta nell’ultimo Consiglio Nazionale (cfr. Verbale n. 4 del 25 marzo 2021). In particolare,  
sull’organizzazione di un corso di statistica su vari livelli scolastici era stata coinvolta la prof.ssa 
Osti, che ora è membro del Consiglio Nazionale. Ella conferma di aver preso contatti con la 
responsabile dell’ISTAT a cui ha illustrato il progetto e che a breve riceverà riscontri in merito. 
Il Presidente ricorda poi che è stato avviato il discorso riguardante l’organizzazione del prossimo 
Congresso Nazionale della Mathesis che si terrà nell’isola di Procida nell’autunno del 2022. 
Chiede poi alle nuove Consigliere se hanno nuove proposte di attività. Ventrone afferma che per 
il momento non ne ha, sottolineando che il programma messo in cantiere è già abbastanza 
articolato e interessante. Dello stesso avviso è Iacino. Interviene Pedone che invita Iacino e 
Ventrone ad organizzare un’attività incentrata sugli esami di stato su cui già hanno lavorato lo 
scorso anno. Le Consigliere Iacino e Ventrone accolgono favorevolmente la proposta. 

Riguardo al punto 6, il Presidente auspica che a breve, anche alla luce di varie problematiche 
emerse negli ultimi anni, si intraprenda un lavoro di revisione e aggiornamento dello Statuto della 
Mathesis. Questa attività sarà condotta, oltre che da membri del Consiglio Nazionale, anche da 
esperti esterni al Consiglio che saranno coinvolti mediante il meccanismo della cooptazione, 
previsto dall’attuale Statuto. Santini interviene ricordando che durante il precedente triennio il 
Consiglio Nazionale cercò di avviare questo processo, ma che esso non portò i frutti sperati per i 
dissapori in atto in seno alla Mathesis. 

Non essendoci altro da discutere, la seduta è tolta alle ore 21:30. 

 

Il Segretario                                                                                           Il Presidente 

 

Prof. Alessio Russo                                                                     Prof. Francesco de Giovanni 

 

 


